

A-2.-908



DIE KRAFT DER HOFFNUNG

Gemeinde und Evangelium

Festschrift
für Alterzbischof DDr. Josef Schneider
zum 80. Geburtstag

St. Otto-Verlag Bamberg

Herausgeber: Fakultät Katholische Theologie der Universität Bamberg
 durch Alfred E. Hierold, Volker Eid, Ignacio Escribano-Alberca,
 Ottmar Fuchs, Norbert Glatzel

Die Herausgeber danken allen, die das Erscheinen dieser Festschrift
 durch einen Zuschuß oder durch Subskription erleichtert haben.

Inhalt

	An den Jubilar	7
Siegfried Oppolzer	Zu Ehren des Jubilars	9
	Tabula gratulatoria	11
	*	
Othmar Heggelbacher	Die Bamberger Hohe Schule im Leben von Alterzbischof DDr. Josef Schneider	17
	*	
Manfred Görg	Weisheit als Provokation Religionsgeschichtliche und theologische Aspekte der jahwistischen Sündenfallerzählung	19
Helmut Merklein	Basilea und Ekklesia Jesu Botschaft von der Gottesherrschaft und ihre Konsequenzen für die Kirche	35
Paul Hoffmann	Kirchliches Amt unter der Herausforderung der Botschaft Jesu Zur Entwicklung der Gemeindestrukturen im frühen Christentum	48
Anton Dauer	Schichten im Johannesevangelium als Anzeichen von Entwicklungen in der (den) johanneischen Gemein- de(n) nach G. Richter Darstellung und Kritik	62
	*	
Ernst Ludwig Grasmück	Der Bischof und sein Klerus Ambrosius von Mailand: De officiis ministrorum	84
Othmar Heggelbacher	Entwicklungsphasen geistlicher Kleidung in frühchrist- licher Zeit und ihre treibenden Kräfte	98
Walter Brandmüller	Traditio Scripturae Interpres Die Lehre der Konzilien über die rechte Schrift- interpretation bis zum Konzil von Trient	108
Michael Arneth	Die Weissagung vom kommenden Großen Monarchen Textkritische Anmerkungen zum Apokalypsenkom- mentar des Bartholomäus Holzhauser (1613–1658)	123

*

Ignacio Escribano-Alberca	Hoffnungen, die die Menschen spalten Theologische Schwankungen im Umgang mit dem Volke Israels: am Beispiel der englischen Eschatologie	133
Elmar Klinger	Das Zweite Vatikanische Konzil als ein Gesamtentwurf Der Plan von Kardinal Suenens	142
Johannes Stöhr	Von der Endgültigkeit christlicher Berufung	151
Wolfgang Beinert	Die Schuld und ihre Überwindung Eine theologische Skizze	170
Volker Eid	Hoffnung für die Schöpfung? Zur theologisch-ethischen Grundlegung eines anthropozentrischen Schöpfungsverständnisses	181
Norbert Glatzel	Christliches Leben in säkularen Strukturen	192
Alexius J. Bucher	Hoffen auf eine säkulare Ethik?	200
	*	
Ottmar Fuchs	Evangelisation: Prinzip der Hoffnung für Christ und Kirche in der Welt	213
Joseph Renker	Arbeiterpastoral in der Gemeinde	225
Balthasar Gareis	Gefängnisseelsorge als Auftrag der Kirche Die Situation in der Bundesrepublik Deutschland	241
Josef Hepp	Die Gemeinde – „Lern-Ort“ des Glaubens	254
Alfred E. Hierold	Die Feier und der rechtliche Schutz des christlichen Sonntags	264
Franz Kohlschein	Verkündigung in Geste und Symbol Zur „Liturgie des Evangeliums“ in der Messe	274
	*	
Hans Pfeil	Gott oder nichts	288
Gregor Müller	Die „dignitas hominis“ – Lehre des Pico della Mirandola: Ein Plädoyer für Freiheit und Frieden Problemgeschichtliche Untersuchung über Fragen der Anthropologie im Zeitalter der Renaissance	302
	*	
Verzeichnis der Mitarbeiter		323

An den Jubilar

Exzellenz!
Hochwürdigster Herr Alterzbischof,

am 5. Februar 1986 vollenden Sie Ihr 80. Lebensjahr. Aus diesem Anlaß überreicht Ihnen die Fakultät Katholische Theologie der Universität Bamberg dieses Buch als Festgabe. Alle Professoren der Fakultät, ehemalige Kollegen und Angehörige der Phil.-Theol. Hochschule sowie eine stattliche Zahl von Bamberger Priestern, die als akademische Lehrer tätig sind, möchten Ihnen damit ihre Verbundenheit, Hochschätzung und Dankbarkeit bezeugen.

Sie wirkten selbst viele Jahre als Professor für Moralthologie an der Phil.-Theol. Hochschule, der Vorgängerin der heutigen Universität und besonders der Fakultät Katholische Theologie. Als Erzbischof von Bamberg blieben Sie dieser Hochschule über die amtlichen Belange hinaus persönlich verbunden. In einer kritischen Zeit haben Sie sich entschieden für die Erhaltung der Bamberger Hochschule eingesetzt, den Grundstein für die jetzige Universität mitgelegt und die Bamberger Hochschultradition erhalten. Daher rechnet es sich die Fakultät Katholische Theologie zur Ehre an, Ihnen diese Festschrift widmen zu können.

Das Buch, dessen Titel Ihrem bischöflichen Wahlspruch folgt, enthält Beiträge aus der Philosophie und allen theologischen Disziplinen zu dem Themenkreis „Gemeinde und Evangelium“. Mögen Sie sich, sehr verehrter Herr Alterzbischof, an alldem erfreuen, zumal Sie sich seit Ihrer Emeritierung verstärkt mit theologischen Fragestellungen beschäftigen! Zu dieser Freude werden auch jene beitragen, die sich in die folgende Tabula gratulatoria eingetragen haben. Sie entbieten Ihnen gemeinsam mit den Autoren und Herausgebern die besten Segenswünsche für Ihr weiteres Leben.

Die Herausgeber